

El principio del fin

Con sorpresa, nos encontramos en la sección de *Últimas noticias del Noticiero Universal* del pasado viernes, lo siguiente:

El artículo de *La Veu* titulado «Suicidi», atacando duramente a los carlistas y acusándoles de favorecer al Gobierno y a los republicanos apuntalando al centralismo, ha comenzado a surtir sus efectos en la «Lliga Regionalista», pues el desfile ha empezado de los que no están conformes con la conducta del colega. Esta tarde se aseguraba que un concejal catalanista, muy conocido en una popular barriada de esta capital, había recordado su libertad de acción para trabajar en favor de la candidatura carlista, y que dos personalidades más de la «Lliga» no tardarán en hacer pública su discrepancia con *La Veu*.

Como los asuntos que tienen conexión con los regionalistas, y más si éstos son de Barcelona, nos llaman siempre la atención y en muchas ocasiones han sido preocuparnos, buscamos el periódico en cuestión y en su edición del día anterior ó sea del jueves, encontramos el artículo *Suicidi* que en realidad no tiene desperdicio y por lo mismo no queremos que quede ignorado para nuestros lectores ávidos como estamos siempre de que se persuadan de la justicia con que procedemos al combatir la tendencia regionalista sin darle tregua á la pluma ni desperdiciar las pruebas que nos presentan esos neo-regeneradores de nuestra querida Cataluña que sacaría la lotería negra si llegaran á dominarla.

Refiriéndose á la publicación de la candidatura carlista y después de manifestar que la lucha se entabla entre los dos movimientos catalanista el uno de verdadero progreso y de amor á la tierra y anarquista el otro bajo la capa republicana, exclama refiriéndose á los carlistas:

«Qué buscan? Un telegrama publicado tres meses a LA VEU DE CATALUNYA, ho deya prou clar: buscan destorb ar moment que 'ls aniquila, búscan el triomf del desordre pera aprofitarsen: fan més, llenstan la nau als esculls pera gaudirse del naufragi. Fan una obra suicida, ajudant als governants en la seva tasca anticatalana y antisocial: cada vot donat a la candidatura carlina, es un vot a favor den Lerroux y den Salmerón. Pero als polítics no 'ls espanta 'l triomf dels republicans: saben que sense nosaltres, a Barcelona els republicans son vensuts y saben que si vingués la República, els homes d'avuy s' en aprofitarian, com varen aprofitarsen els del any 69 y com molts republicans varen aprofitarse de la restauració.

Y els polítics, pactant ab els carlins ministerials contra un moviment social, oferint encasillats y protecció, segueixen un sistema y un plan. Y els quefes civils carlins, faltant a tota la seva tradició, als seus principis, a la moral cristiana y a la societat, ajudant als polítics en la seva obra demoletoira. El resultat d' aquesta política suicida ells el trobaran prou: si s' pensan que ab la desfeta que pugni portar el triomf de las ideas libertarias, ells han de guanyarhi, ja s' ho veuran: la guerra civil es impossible y tant contra d' ella com contra l' anarquia, els interessos de fora y la tranquilitat d' Europa hi oposaran l' intervenció estrangera.

El partit carli se suicida: tothom la veurá la seva obra ministerial y anticatalana; tothom ho veurá que en las candidaturas contra la catalanista, hi han hagut de posarhi forasters: en Lerroux y en Mella, en Salmerón y el Feliu: tots ells s' ajuntaran als copics pera ensorrar l' esperit de Catalunya; tots ells farán de puntal al centralisme entronisat.

Ahí tienen los carlistas lo que son y como les pagan los *endeviduos de la ideya, els homes de be*, los defensores de Cataluña libre, independiente y autónoma, los fieles cruzados de la religión que lo mismo andan del brazo del ateo que cojidos á los faldones del pro-

testante con tal de retrotraer nuestra vida á los tiempos de Sócrates ó Epaminondas.

No nos extraña el efecto que el artículo de *La Veu* habrá producido á los carlistas, porque la acometida es todo lo grosera que puede haber en quienes lloran porque nos cubramos con la barretina, bebamos en el porrón y vistamos chaqueta corta y calzón corto con braga de cuadra, mientras ellos usen y abusen de una hegemonía que no tendría vida ni gran disfrute si por desgracia desaparecieran del orbe las leyes progresivas que lo rigen.

Esta nueva prueba de gratitud y de consideración de los regionalistas, demuestra más y más, la buena fe casi infantil del carlismo al dar calor y vida á una aberración tan palpable y evidente como la que hoy le paga con insultos y groserías del propio cosechero.

AL SR. GOBERNADOR CIVIL DE GERONA

Provocaciones

Llamamos la atención del gobernador civil de Gerona para que no se preste á hacer el juego del caciquismo, dispuesto á atropellarlo todo con tal de satisfacer sus caprichos y concupiscencias. Decimos esto á propósito de una carta que hemos recibido de La Escala en la que varios vecinos ven una provocación en el hecho de haber mandado á dicha población 14 guardias al mando de un oficial.

Los citados vecinos creen que este alarde de fuerza se ha hecho, siguiendo instrucciones del marqués de Robert, que ve en peligro su candidatura si no puede hacer los pucherazos y coacciones acostumbradas.

Medite bien el gobernador lo que puede suceder, dando las debidas instrucciones á la fuerza que está á sus órdenes para evitar un conflicto.

Los electores republicanos están dispuestos á defender con energía sus derechos electorales por encima de todas las coacciones que se intenten.

Recuerde el señor Tejón que una de las heridas más graves que ha recibido la monarquía se la dieron los sucesos de Salamanca y de Madrid, donde fueron asesinados honrados ciudadanos.

Sobre los malos gobernantes saerá la sangre inocente que se derrame y con ella la execración de todo un pueblo.

(De La Publicidad de Barcelona)

Elecciones

Como habrán podido observar nuestros lectores, desde hace ya muchos días no contestamos á los insultos que nos dirigen á coro el órgano regionalista y el órgano robertista, para no molestar á quien nos lee con las *frasecillas* que deberíamos dedicarles, si descendíamos al terreno de rabaneras en que ellos se han colocado. Y no solo no contestamos ninguna de aquellas majaderías, sino que *rara avis* les aludimos siquiera en nuestros escritos.

Hoy bien á pesar nuestro hemos de hacerlo con uno de ellos, para manifestar la extrañeza que nos produjo leer en el órgano robertista un artículo de fondo, titulado *Lamentaciones*, artículo que no es más que la reproducción fiel y exacta, sin añadir puntos ni coma, del que publicó el día 14 con el título de *Coacciones*, artículo que refutamos como se debía y de cuya refutación esperamos respuesta que sin duda no habrá encontrado aún el encargado de hacerlo, embabecado en examinar las

prendas de abrigo de los gerundenses, alguna de las cuales, para sí quisiera el pobrecito.

Pero no es esa reproducción lo que más extrañeza causó, sino la falta absoluta de toda indicación que justificase ó explicase el *bis* del artículo. A no ser que considere tan bobos á sus lectores que sea necesario repetir de lo que les leyó ayer ó quizás, con mejor fundamento, que tenga la seguridad de que esos artículos no son leídos y que por tanto nadie ha de ver si es ó no es igual el de hoy al de ayer.

Lo que nos parece más increíble es que el Sr. Tejón haya consentido en que se reproduzcan aquellos recortes del discurso de Maura, precisamente aquellos que envuelven una censura á su gestión.

«Aunque el caso llegue habrán de aplazar esas determinaciones, intrínsecamente plausibles y definitiva necesarias, para que nadie pueda confundirlas con reprochados recursos de coacción electoral, ni con armas execrables de caciquismo que hemos de combatir.»

Esto dijo el Sr. Maura al Sr. Tejón y sin embargo no lo ha cumplido, pues ha adelantado esas determinaciones usando los, ó dejando que se usen como *armas execrables del caciquismo que hemos de combatir*. ¡Cuán poca habilidad y chanta desaprensión!

Pobre autoridad que ha de ser defendida tan inhabilmente!

También y muy apesar nuestro hemos de aludir al colega porta voz del regionalismo en esta ciudad.

En su número de ayer publicó un artículo que firma un asiduo colaborador y que como todos los de este origen es una sarta de falsedades y contradicciones.

Distintas veces hemos refutado las argumentaciones de ese sabiduo colaborador, que pretende sentar plaza de articulista y ataca á los partidos políticos centralistas, esos partidos de los cuales aceptó el *escribidor*, un destino de 4000 reales, único que permitió concederle su clarísima inteligencia y vastos conocimientos, y siempre que con él hemos querido contender con razonamientos, con lógica y con nobleza, otras tantas veces nos ha salido, por peteneras sin contestar á ninguna de nuestras irrefutables razones.

Su último artículo es como todos, monótono, insulso, mal fundamentado y peor escrito. Por estas razones y como sabemos que discurrir con ese nuevo *Cator* es machacar en hierro frío ó echar margaritas á puercos, renunciamos á refutar sus falsedades y esperamos á contestarle, en el terreno de las argumentaciones y de la discusión noble, á que le desasne quien se crea con valor suficiente para ello.

Señor Fages, antes que escribir para el público, es preciso tener lógica, saber gramática, poseer una regular dosis de sentido común y estudiar y comprender las cosas antes de echar su cuarto á espaldas sobre un asunto determinado, para evitar el peligro evidente de hacer un solemnísimo papel ridículo, como á V. le sucede á cada paso.

Indirectamente y en forma velada le habíamos ya indicado al Sr. Fages, que no sabía lo que se pescaba en las materias que discutía, más ya que no ha querido entendernos, le mandamos esta indirecta á lo padre Cobos, para que no pueda decir que no nos expresamos con claridad.

Hemos visto otro manifiesto: vá dirigido á los electores del distrito de Vilademuls; es corto, conciso, pero elocuente.

En él no se habla de *defender intereses propios* sino los del distrito: no se usan palabras huecas, sino verdades como puños: no se citan allí promesas sino que se enumeran y relatan hechos, hechos ya realizados y que están á la vista de los electores

de toda la provincia: sus firmantes son bien conocidos, comerciantes, industriales, propietarios, todos del distrito y todos sosteniendo un mismo credo.

En el citado manifiesto se recomienda la candidatura de D. Luis Canalejas Méndez, para el distrito de Vilademuls.

De La Bisbal

Un exceso de ocupación ha sido causa de que, contra mi voluntad, hayan transcurrido algunas semanas sin que apareciera correspondencia alguna de esta villa en ese apreciable y apreciado diario LA LUCHA.

Como es natural que así sea, versará ésta sobre la cuestión candente de las elecciones de Diputados á Cortes, que próximamente deben tener lugar, y cuyo tema ha resurgido potente en este distrito con la venida á esta población del candidato don José María Vallés y Ribot, quien llegó á las dos de la tarde del día de ayer, acompañado del joven señor Salvatella.

Organizose por la noche un mitin en el Teatro bisbalense; y no obstante haber cogido desprevenidos á sus amigos la venida del señor Vallés, puesto que se ignoraba hasta muy pocos momentos antes de su llegada, y apesar del tiempo crudo y noche desapacible, pues sopaba huracanado viento Norte, vióse dicho mitin concurridísimo.

Tomaron parte en él, representantes de ambos partidos republicanos, federal y unionista; figurando también en la comitiva nutridas comisiones de diferentes pueblos del distrito, apesar de haberse circulado la noticia de la visita del señor Vallés ya muy entrada la tarde.

Las impresiones cambiadas entre los individuos que formaban las comisiones y que sucesivamente iban llegando, confirman los entusiasmos de los republicanos y la absoluta confianza que tienen en el triunfo de señor Vallés y Ribot, que lo consideran ya diputado.

Muy cerca ya de las nueve de la noche, tuvo principio el mitin, y en él hicieron uso de la palabra don Juan Ribera, segundo teniente de alcalde de este Ayuntamiento que milita en el partido republicano federal; el señor Casamiquela (don Juan) y don Antonio Joanama, republicanos unionistas, el señor Comas federal, el señor Salvatella y el señor Vallés y Ribot.

Intentar siquiera el más somero extracto de los discursos pronunciados, daría desmesurada proporción á esta correspondencia, por cuyo motivo diré tan solo que fueron todos aplaudidísimos, que se ensalzó la conducta de los republicanos de toda España, dispuestos á esa loable misión que tantas esperanzas despertó y tantos entusiasmos halla en todas partes, y en este particular es de notar que haciéndose eco el señor Casamiquela de los sentimientos que animan á sus correligionarios los unionistas de esta, dió un fraternal abrazo al señor Vallés y Ribot, abrazo que representa, dijo, la consolidación de la inteligencia de todos los republicanos, lo que dió lugar á una estruendosa salva de aplausos que duró largo rato.

El discurso del señor Salvatella fué energético y vibrante, diciendo que la República está más cerca de lo que se cree, y que es necesario que todos los partidarios de ella sepan cumplir con su obligación, al objeto de que lograda que sea su implantación se consolide y sea un gobierno notable y duradero. Recomendó, con frases elocuentes, el que todos votasen la candidatura del señor Vallés y Ribot.

Levantose, finalmente, el señor Vallés, y con voz galana y con períodos elocuentísimos, cautivó al auditorio.

Se complació mucho del espíritu que anima á todos los republicanos y á los que no lo son, pero que se precian de liberales

y demócratas, por el triunfo de su candidatura, que representa el triunfo de los ideales, de la justicia y del amor.

Anatematizó con frases durísimas el caciquismo, estableciendo un paralelo entre el que simbolizaba los difuntos liberales de tiempo antiguo don Ramón de Cabrera de esta villa y el señor Maranges de la Escala, que se desvivían por el bienestar de sus pueblos, y el caciquismo de hoy que, á costas del pueblo quiere vivir, y con la pobreza del pueblo enriquecerse.

Tributó calurosos elogios, que arrancaron nutridísimos aplausos, á la obra de los republicanos que tiende á recabar la soberanía nacional, destruyendo para siempre ese régimen caduco, causa de la desmembración del territorio y de cien mil asesinatos de nuestra hermosa juventud.

El señor Vallés fué oracionado, terminando el acto á los gritos de ¡viva la unión republicana! y ¡viva la República!

Permaneció el señor Vallés en esta villa hasta las cuatro de la tarde de hoy hora en que ha partido en dirección á Palafrugell, hospedándose en la fonda del entusiasta republicano señor Carull.

Durante este tiempo, el señor Vallés ha recibido innumerables visitas de comisiones de los pueblos del distrito que han ido á ofrecerle su incondicional apoyo, lo que contribuye á aumentar más, si cabe, el entusiasmo entre sus partidarios, que, repito, consideran bien asegurado el triunfo.

Hoy, por ser día de mercado, se ha visto al señor Roure requiriendo el apoyo de los que cree han de estar a su lado; pero bien claro tenía reflejada en su semblante la triste impresión de su presentida y para él fatal derrota.

Como empieza y cómo acaba!

El Diario de Gerona, cuya campaña electoral está despertando tanto interés por lo verídico de sus informes, ha publicado una noticia, diciendo que los regionalistas de este distrito no apoyan la candidatura del señor Vallés.

Debo de manifestar al colega que si por tal noticia han requerido su bolsillo, no pierda tiempo en pedir que le devuelvan el dinero, pues sepa el Diario que, escepción hecha de algunos, muy pocos, regionalistas de esta villa que á pesar de llamarse tales no han dejado jamás de batir las bellotas al roura, los del resto del distrito, ó sean los de Palafrugell, San Feliu y demás puntos, votarán unánimemente al señor Vallés y Ribot.

Entiéndalo así el colega, y si por la picaresca que le dé tal noticia, se malogra su epidermis, cuide otra vez de no meterse entre espinosos zarzales.

Hasta otra. El Corresponsal.

17 Abril 1903.

AUDIENCIA PROVINCIAL

(Señalamientos para la próxima semana) Martes día 21.—Juicio oral sobre la querrela procedente del juzgado de Olot, que por el delito de injurias se sigue contra José de Sitjar Carrer.

Querellantes: abogado, señor Ibran; procurador, señor Mas. Defensores: abogado, señor Ferrer; procurador, señor Adroher. Ponente, señor Reñaga.

Miércoles día 22.—Juicio oral para ver la querrela, procedente del juzgado de Figueras que por el delito de injurias se sigue contra Isidro Abel Noguera.

Querellantes: abogado, señor Ibran; procurador, señor Corominas. Defensores: abogado, señor Quintana, procurador, señor Mas. Ponente, señor presidente.

Jueves día 23.—Juicio oral sobre la querrela procedente del juzgado de Figueras que por el delito de injurias se sigue contra Ignacio Roca Serrats.

Querellantes: abogado, señor Ibran; procurador, señor Bassols. Defensores: abogado, señor Quintana; procurador, señor Mas. Ponente, señor Presidente.

Viernes día 24.—Vista del incidente en

causa sobre estafa que se sigue contra Jaime Puig Viader.

Apelantes: abogado, señor Franqueza; procurador, señor Ordeix.

Apelados: abogado, señor Catalá; procurador, señor Bassols.

Ponente, señor Reñaga. Sábado día 25.—Juicio oral para ver la causa procedente de este juzgado que por el delito de estafa se sigue contra Narciso Amich Escudero.

Abogados, señores Franqueza, Vilahur é Ibran. Procuradores, señores Ordeix, Ferrer y Bassols.

Ponente, señor Miró.

Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor. Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

Veinte años de práctica en hospitales. S. FRANCISCO, 7, 2.º—Gerona.

NOTICIAS

Bajo la presidencia del señor gobernador civil don Juan Tejón, se reunió anteayer por la tarde el Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, con asistencia de los señores Falgás, Coll, Xifra, Balari, Vallés, Canals, Pérez Xifra y el delegado militar.

El presidente hizo la presentación del nuevo secretario, el ingeniero agrónomo señor Ullastres.

Entróse en la orden del día, aprobándose el dictamen de la sección de Agricultura sobre reforma de ordenanzas y reglamentos del Sindicato y Jurado de riegos de la Comunidad de regentes de Massanet de Cabrenys.

Acordóse pasar á informe de la comisión respectiva seis expedientes de aprovechamientos de agua para usos industriales y de riego.

El señor presidente expuso la conveniencia de que el Consejo se reuniera por lo menos una vez al mes, sin perjuicio de las reuniones extraordinarias, acordándose así.

No habiendo mas asuntos de que tratar, se dió por terminado el acto.

El señor Canalejas ha desmentido rotundamente la existencia de inteligencia ni coalición electoral alguna entre los demócratas y el Gobierno.

Los demócratas, ha dicho el señor Canalejas, lucharemos en las elecciones, pero no estamos dispuestos á prestarnos á ningún juego de cubiletes ni á componendas de ninguna especie.

La Gaceta publica instrucciones del ministro de Gracia y Justicia sobre las próximas elecciones.

Pide se envíe á los registros la relación de los habilitados y de todos los notarios.

Además no podrá requerir á ningún notario ningún individuo que no figure en la lista electoral, y menos ningún candidato que no se halle comprendido en el artículo 29 de la ley electoral.

La brillante banda del Regimiento Infantería de Asia, dirigida por el inteligente músico mayor don José Lodeiro, ejecutará esta mañana en la Rambla de la Libertad, de 11 y media á 1, el siguiente programa:

- 1.º «Mi capitán», (paso-doble), Lodeiro. 2.º «Mari-Juanas», (polka), Valverde. 3.º «Sobre las olas», (wals), Rosas. 4.º «La Walkyria», (poema), Wagner. 5.º «El bateo», (mosaico), Chueca. 6.º «El barbián», (wals), Tarazona.

A propósito de esos conciertos que dá los domingos la citada música, creemos acertada la indicación de un colega de que se cambien las horas y el sitio. Nosotros creemos que de 5 á 6 y media de la tarde sería

la mejor hora y el paseo central de la Dehesa el mejor lugar.

El señor alcalde decidirá.

El jefe del partido democrático D. José Canalejas Mendez, ha marchado de la Corte, con dirección á Alcoy, en donde en la próxima semana hará varios actos de propaganda electoral.

Hoy debe reunirse la Junta provincial del Censo con objeto de proceder á la proclamación de candidatos y á la designación de interventores.

De no reunirse número suficiente de señores vocales, el acto se celebrará mañana.

El vecino de Ogassa Jaime Corominas Corsey, ha dado parte de haber desaparecido de su domicilio, su padre Pedro Corominas Casals, ignorándose su actual paradero.

Según parte de la comandancia de la Guardia civil de la provincia, no se ha juzgado á prohibidos en toda la provincia, durante los ocho días últimos.

Ayer noche debió celebrarse en Anles un mitin republicano de propaganda electoral, en el que debía tomar parte entre otros oradores, el presidente del comité provincial D. Buenaventura Carreras.

En la liquidación de cuentas del Tesoro, efectuada por el ministro de Hacienda, aparece un saldo á favor del Tesoro de 93 millones en efectivo, 5 millones en efectos y millón y medio en la cuenta corriente, en oro, procedentes de Aduanas.

Además, el Tesoro posee 30 millones de 5 por 100 amortizable en su cartera.

Al día desapacible, de anteayer, sucedió el día de ayer en extremo hermoso y primaveral.

Sin incidente alguno se celebró en La Escala el mitin de propaganda electoral, en el que tomaron parte los Sres. Ardid, Lerroix, Palau y el candidato por aquel distrito Sr. Morote.

En el acto reinó mucho entusiasmo.

Mañana se celebrará en nuestra Audiencia provincial, el sorteo de jurados correspondiente al próximo cuatrimestre.

De los espectáculos que se representaron ayer en nuestros teatros y de los que hoy se representarán, daremos cuenta en nuestra próxima edición.

En el mercado de ayer reinó mucha animación, pero más que de negocios comerciales, se trató en el mismo de asuntos electorales.

Hoy á las 3 de la tarde tendrá lugar en el «Centro Republicano» una reunión para tratar de asuntos electorales para cuyo acto se invita á todos los republicanos de esta ciudad.

Hemos recibido un elegante carnet de la orquesta «Montgrins» de Torroella de Montgrí, que dirige don Pedro Rigau, en el que se detalla el personal que la forma y se ofrecen sus servicios al público.

Por el ministerio de Hacienda se ha dispuesto entregar á la circulación 783,892 pesetas, elaboradas por la Casa de Moneda, desde el 2 al 31 de Marzo último.

Estas monedas están fabricadas con el nuevo cuño, aprobado por real orden de 24 del referido mes de Marzo; cuyo anverso con el busto del rey, es distinto al de las pesetas acuñadas hasta ahora y el reverso completamente igual.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y Compañía. Banqueros y Expendiaria general de lotería en Hamburgo; tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Instalaciones completas de para-rayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Nou) 1, Gerona.

ANUNCIOS OFICIALES

Por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se llama para enterarles de un asunto que les interesa, á los siguientes individuos procedentes de cuerpos militares: Pedro Bosch, Pedro Puigdemont Casadella, Pedro Gumbau Marcó, Miguei Nieto Gonzalez, Narciso Palach Juliá; Ferreol Roura Sabal y Jaime Bosch Soler.

Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clinica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

Maura y Linares

Madrid 18, á las 4.

Los ministros de la Guerra y Gobernación, estuvieron en Palacio esta mañana para informar al Rey de los sucesos ocurridos en Córdoba.

Silvela en Palacio

Como de costumbre, á las doce ha estado en Palacio el presidente del Consejo de ministros despachando con el Rey.

Le informó de lo ocurrido en Córdoba con motivo de haber estallado en aquella población la huelga general.

Al salir de Palacio, dijo á los periodistas que el estado de guerra declarado en Córdoba, obedecía no á la importancia de los sucesos ocurridos ayer, que en su concepto no la tienen, sino á la falta de individuos de la Guardia civil de que dispone el gobernador para garantizar la seguridad pública.

El Gobierno, ha añadido el señor Silvela, cree que lo ocurrido en Córdoba es más bien fomentado por los elementos anarquistas que se aprovechan de la protesta que han hecho los obreros agrarios, que á la sequía que se nota en los campos.

Marruecos

En el ministerio de Estado se nos ha manifestado que no hay ninguna noticia de Marruecos, respecto á la nota diplomática que los periódicos han dicho que el Regi iba á dirigir á los representantes europeos en Tánger.

Nuestro representante en Tánger señor Cologan, tampoco ha comunicado ninguna noticia sobre este particular.

Confirmación

El presidente del Consejo de ministros, ha confirmado que ayer con motivo de celebrarse un mitin socialista en Gijón, fué muerto un obrero de una puñalada, debido al fuerte tumulto que se desarrolló dentro del local donde se celebraba el acto.

Después de lo ocurrido, ha añadido el jefe del Gobierno, que la tranquilidad es completa.

En previsión de que se pudiese alterar el orden algunas parejas de la benemérita patrullan por la población.

La huelga de Córdoba

Los últimos despachos recibidos de Córdoba, dicen que la situación ha empeorado muchísimo.

Fuertes grupos de obreros recorren los cortijos, haciendo parar los trabajos.

La población presenta un aspecto tristísimo.

Todos los comercios están cerrados y por las calles no se ven más que obreros que

sin formar grupos pasean por la población, y las fuerzas del ejército que tienen toma...

Un grupo de chiquillos ha recorrido esta mañana la población con un estandarte negro, en el que se lee la siguiente inscripción:

«Queremos trabajo para no morirnos de hambre».

Las fuerzas del ejército han disuelto la pequeña manifestación sin tener que recurrir a medios violentos.

Las autoridades trabajau para solucionar el conflicto que reviste grandísima gravedad.

Se ha ordenado que se reconcentren más fuerzas.

Témese que ocurran desórdenes, pues los ánimos están muy excitados y la miseria reinante entre la clase trabajadora es espantosa.—Reig.

Conejito

Barcelona 18, á las 5.

A las 11 y media los medicos Raventós y Falgas, le han levantado el apósito, procediendo á curarle la herida.

Le han cortado algo de la carne de los bordes de la herida que estaban infectados.

La cura ha durado una hora, y el herido ha sufrido mucho.

Despues se ha colocado el siguiente parte facultativo:

Temperatura, 32 grados, 2 décimas y 104 pulsaciones.

El estado general del herido no ha empeorado. La infección de la herida continúa igual.

Despues de la cura Conejito ha quedado muy abatido.

Los medicos se han mostrado muy reservados. Ante la gravedad del enfermo parece no se determinan á cortarle la pierna.

A la una ha llegado la madre de Conejito acompañada de un sacerdote.

Estaba muy abatida, y no podia mas que ver á su hijo.

Durante toda la mañana, la enfermería ha estado concurrendísima de toreros y amigos particulares que acudian á interesarse por la salud del diestro cordobés.—Reig.

El estado de Fuentes

Madrid 18, á las 6.

El espada Fuentes, que fué cogido en la corrida del domingo, se halla muy aliviado.

Lo de Córdoba

De Córdoba se reciben pocas noticias, por cuanto la censura militar detiene los despachos.

De todos modos, se sabe que esta mañana las tropas han dado algunas cargas en los mercados.

Un telegrama que se ha recibido hace poco, dice que á la una de la tarde la tranquilidad era completa, si bien continuaban

las precauciones en vista de la excitación de los ánimos.

El Gobierno se niega á facilitar noticia alguna relativa á los sucesos ocurridos en Córdoba, lo cual contribuye á que se hagan toda clase de comentarios referentes á lo que pueda ocurrir allí.

El día en Madrid

El día político transcurre muy aburrido; en los círculos lo propio que en el salón de conferencias del Congreso háy escasez de políticos pues la mayoría de estos se hallan trabajando las elecciones.

La cuestion de Valencia

Se habla mucho del resultado de las negociaciones celebradas en Valencia para solucionar el asunto entre los señores Blasco Ibáñez y Rodrigo Soriano.

Se conviene en que es imposible llegar á un acuerdo; todos los comentarios son desfavorables al señor Rodrigo Soriano por haberse puesto en punta contra todos.—Reig.

ULTIMA HORA

Regreso de Salmeron

Barcelona 18, 7 noche.

Telegrafian de Valencia que ha salido en el expreso de las 12:55 de este tarde el señor Salmeron, para Barcelona.

Llegará á las 10 y cuarto de la noche.

Ahora van á publicar los republicanos una alocución para recibirle.

Además se proponen organizar para mañana, si hay tiempo, un mitin monstruo en la plaza de toros nueva.

Las impresiones de Valencia acerca de la cuestion Blasco Ibáñez-Rodrigo Soriano son de que no habrá arreglo.

Acordóse retirar la candidatura republicana y presentar Blasco, Soriano y Menéndez Pallarés otros candidatos, antes de las 8 de esta noche.

El regreso de Salmeron antes de conocer los nombres de los candidatos hace pensar en el fracaso del arreglo.

En el parte hecho se hace constar que de no presentarse por una de las partes ligantes candidato á la hora fijada, se considerará roto el convenio.—Reig.

Última impresión

Valencia 18, á las 8 noche.

Dícese que el acuerdo de los republicanos será en la reunión de esta noche presentar al Sr. Ascárate, y otro, en vez de Rodrigo Soriano y Blasco Ibáñez.

Nada resolvería esto, pues tanto los blasquislas como los sorianistas están dispuestos á rotar á sus jefes, desobedeciendo al señor Salmeron.—Reig.

Oficial cajista

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

Mercados

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado ayer en esta ciudad.

Trigo, de 28 á 26 pesetas.—Cebada, de 22 á 19.—Centeno, de 25 á 24.—Avena, de 22 á 20.—Maiz, de 28 á 26.—Judías, de 44 á 34.—Habas, de 30 á 28.—Guisantes, de 80 á 44.—Arroz, de 52 á 40.—Algarrobas, de 17.50 á 17.—Paja, de 7.50 á 7.—Patatas, de 11 á 10.—Vino, de 40 á 37.—Aguardiente, de 100 á 80.—Aceite de oliva, de 110 á 100.—Mantecas, de 2.75 á 2.50.—Vacuno, de 400 á 300.—Bovina, de 500 á 400.

Boletín religioso

SANTO DE HOY San Vicente mártir CUARENTA HORAS En la Iglesia de las Adoratrices CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza en la Catedral.

Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 18 de abril de 1903 (De nuestro servicio particular)

BOLSA DE LA MAÑANA

Interior 4 por 100. 75.47 Acciones ferrocarril Norte. 61.40 Id. M. Z. A. 96.00 Id. Orense. 36.20 Francos. 36.20

CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior. 74.91 5 por 100 amortizable. 95.90 Acciones del F. C. Norte. 60.90 Id. del F. C. de M. Z. A. 95.70 Id. Orense. 32.85 Obligaciones 5 por 100 Almansas. 103.75 Id. 4 1/2 por 100 Alicante. 99.50 Id. 2 1/2 por 100 Francias. 59.12 Id. Municipales 5 1/2. 101.25 Exterior. 86.80 Nortes. 214.00 Alicante. 374.00 Francos. 36.30

PARIS

Exterior. 86.80 Nortes. 214.00 Alicante. 374.00 Francos. 36.30

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-dramática dirigida por el primer actor D. José González

Funciones para hoy domingo

TARDE.—El drama histórico en 3 actos,

La Jura en Santa Gadea

y el juguete en un acto

LA CUERDA FLOJA

A las 3 y media

NOCHE.—La comedia en 3 actos.

Los hijos artificiales

el monólogo por la señora Calderón

LAS MACETAS

A las 8 y media.

TEATRO JARDINES DE NOVEDADES

Compañía de zarzuela de género chico dirigida por don José Bosch

Funciones para hoy domingo

TARDE.—La zarzuela en un acto

EL BATEO

La aplaudida artista

Petite Otero

Finalizando con la zarzuela en un acto

EL PUÑO DE ROSAS

A las 3 y media.

NOCHE.—La zarzuela en un acto

MARIA DE LOS ANGELES

La aplaudida artista

Petite Otero

Finalizando con la zarzuela

EL OLIVAR

A las 9 en punto.

Entrada general, 50 céntimos.

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 18 de abril.

Defunciones: Varones, 2.—Hembras, 1. Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 3, bajos

Advertisement for PILDORAS Y JARABE de BLANCARD, with text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for PILDORAS DEHAUT, featuring a circular logo and text about its effectiveness.

NOMAS VELLO

Advertisement for cosmetic products, including 'POLVOS COSMETICOS DE FRANCH' and 'BORRELL Hnos.'.

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (39)

Instituto del trabajo

América. No se hable de fertilidad ni se atribuyan al sol y al clima los prodigios realizados en tales comarcas. El suelo se hace, cualquiera que haya sido su primitivo estado. El profesor Dykowski en el artículo Maraichers del Diccionario Barral dice que es ahora muy usual en los contratos de arrendamiento de los horticultores de París, consignar que el colono tiene derecho á llevarse el terreno hasta cierta profundidad, á dejar la finca. Como es quien lo ha hecho, el se lo lleva al terminar su arriendo. La ciencia y el trabajo rechazan el suelo y crean el ambiente necesario para la vegetación: ellos dieron á la capital de Francia los dos grados menos de latitud porque

inspiraba un hombre de ciencia iustre, y así el hortelano de París ofrece á la gran ciudad corbeilles de sabrosas frutas en cualquiera estación y en los alboras de la primavera la engalana y perfuma con sus flores.

¿Para qué citar más ejemplos? En esa misma informacion de la Agricultura Bética figura una carta escrita por un inteligente viajante de comercio y en la carta este párrafo instructivo: «Pocos días hace desembarqué en el puerto de Alcudia para dirigirme á Palma de Mallorca y no pude por menos de quedar gratamente sorprendido al ver durante todo el trayecto que media entre las dos poblaciones citadas, no las cuadrillas de segadores, que hoz en mano, jadeantes y sudorosos, se empeñan en cortar poco menos que de una en una las espigas, como centre en la mayor parte de nuestras provincias; sino segadores, ó mejor dicho, conductores, que cómodamente sentados sobre má-

quinas de segar, iban abriendo anchos surcos en los dorados campos de mieses. Creí por un momento que tenía ante mi vista uno de esos catalágos que con profusión reparten las casas americanas é inglesas dedicadas á la construcción de maquinaria agrícola.» ¿El secreto? El secreto está en que la propiedad se halla en pocas manos, y el propietario ama su tierra y en da de fecundarla.

Ahora, interrumpo este trabajo para leer una copia del proyecto de bases remitido desde Jerez al Gobierno por la potencia encargada de estudiar las posibles soluciones para la crisis agrícola.

En esas bases figuran: «reparto de las dehesas comunales y de propios entre agricultores pobres, mediante el pago de un pequeño canon; estímulo á los propietarios de viñas filoxeradas para que den á censo pequeñas parcelas á los obreros viticultores»; rebaja de la contribución territorial durante

algún tiempo «á los nuevos propietarios agricultores»; imposición de una contribución extraordinaria á toda finca que no se cultive; división de la zona de regadío en parcelas mas pequeñas que las del cultivo de secano.»

No puede confiarse en la difusión de la propiedad rústica sin concertarla con la asociación voluntaria, y caso necesario forzosa, que asegure la posibilidad de una explotación agrícola fecunda y remunerada. Alemania sentó las bases de su nueva política agraria, mediante la organización cooperativa, que cuenta ya 15.000 asociaciones rurales, favorecidas por la gran caja del Estado. El año anterior—el de 1901—señala una gran actividad parlamentaria para la resolución de este problema, ó, cuando menos, para su estudio, singularmente en Austria, Francia é Italia. Francia completó su ley de 1899 sobre cajas nacionales y locales; los legisladores austriacos se preocuparon en



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
DEL Dr. FERRER, BARCELONA
 Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

Pastillas anticatarrales Ferrer

Modifican rápidamente los estados catarrales de las mucosas de la cavidad bucal y aparato respiratorio, vayan ó no acompañadas de tos, ronquera ó escoriación en la garganta, siendo especialmente recomendables á las personas que fácilmente se resfrián, á las obligadas á hablar mucho y á los fumadores.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: Sres. VICENTE FERRER Y C.^{ia} BARCELONA.

LA IBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Barbará, 14, principal.—Barcelona.

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos á sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrón no haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de seguros mútuos autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la **mutualidad**, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, con lo que son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato, y los otros dividendos serán proporcionales á los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, **D. Gerónimo Mas**, calle den Vern.

FÁBRICA DE MUEBLES

J. Bautista Jovet

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall. Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma más sencilla y modesta hasta la más rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

Especialidades de la Casa
 MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUÍS XV Y XVI
 IMPERIO—MODERNISTA

Visítense los TALLERES.

Calle de FIGUEROLA.

CONFITES ANTI-VENÉREOS

ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI



Inventor de los tan renombrados medicamentos

COSTANZI

Diputación, 435, Barcelona. Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los increíbles el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites anti venéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Perez, Abeuradors, 2 y 4.—Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.—Joaquin Coll, Rambla Libertad, 6.

FUERA SÁNDALO

Aseguran y certifican la mayoría de los médicos célebres del Globo despues de convencidos de las propiedades altamente balsámicas del MATA-FLUJOS Pradell al copaibato cálcico ó sea la resina (sin el aceite) del bálsamo de copaiba con la cal que es insustituible para curar.

En 15 días con el mata-flujos n.º 1 (Las purgaciones recientes, la estrechez, arenillas, cálculos, catarro de la vejiga, retenciones de orina, escozores uterales y demás afecciones genito uterales.) 4 Ptas. frasco

En 48 horas con el Mata-flujos n.º 2 (La purgación crónica y la gota militar, acompañado en casos rebeldes la Inyección Mata-flujos PARADELL 3 pesetas frasco.) 4 Ptas. caja

En 15 días con el Mata-flujos n.º 3 (El flujo blanco de la mujer, desapareciendo el dolor de estómago de que muchas veces va acompañado. Supositorios para Señora, 3 pesetas.) Frasco 5 Ptas.

FARMACIA PRADÉLL, Cortés (Granvía), 151.—BARCELONA.

CHOCOLATES Y DEMÁS PRODUCTOS

DE LA CASA

MATÍAS LOPEZ

Se expenden en todas las Confiterías, Colmados y Ultramarinos.—Depósito general para Cataluña y Baleares

ALFREDO RIERA É HIJOS, ingenieros, Ronda de S. Pedro, 36, BARCELONA.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.



La calvicie ha sido por fin vencida!

DOCTOR V. STAKANOWITZ

CON EL USO DE

LA LOCIÓN CAPILAR ANTISEPTICA

NACIMIENTO, CURSO Y CURACIÓN DE LA CALVICIE

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entonces en ella por hallarse esta impregnada del *sebum*, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuenen mayor ó menor cantidad de pelo no se desienten mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es más duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilario y por el mismo en las *glándulas sebáceas* se multiplica el microbio en el líquido producido por el mismo en las *glándulas sebáceas* invade el folículo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las *glándulas sebáceas* las cuales vertiendo en abundancia su líquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El *sebum bacillus*, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico *Loción Capilar Antiséptica* pues es indiscutible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murra, Rambla.—Perfumería de José Bone, Rambla y Abeuradors.—Consteló Vallmajó, Rambla y Plateria.

Precio del frasco, 7.50 pesetas

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA

GRAN LOTERÍA DE DINERO

600,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 1.000,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo. Especialmente:

1 Premio a M 300000

1 Premio a M 200000

1 Premio a M 100000

1 Premio a M 80000

2 Premios a M 60000

2 Premios a M 50000

3 Premios a M 40000

1 Premio a M 35000

5 Premios a M 30000

5 Premios a M 20000

2 Premios a M 15000

16 Premios a M 10000

55 Premios a M 5000

103 Premios a M 3000

155 Premios a M 2000

616 Premios a M 1000

14 Premios a M 500

1022 Premios a M 400

33788 Premios a M 169

19970 Premios a M 250, 200, 150,

144, 111, 100, 78, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115.000 billetes, de los cuales 55.755 deben obtener premios, inclusive 8 premios extraordinarios.

Todo el capital incl. 59245 billetes gratuitos importa

Marcos 11.306.390

ó sean aproximadamente

Pesetas 19.000.000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su designación en siete clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importar Marcos 50.000, el de la segunda 55.000, asiendo en la tercera á 0.000, en la cuarta á 70.000, en la quinta á 80 mil, en la sexta á 90.000 y en la séptima clase puede, en caso más feliz eventualmente, importar 60.000, especialmente 300.000, 200.000, 100 mil marcos, etc.

La casa infrascrita invita por la presente, á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correo, remitiéndolos por valores declarados ó en libranzas de G.ros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado. Para el sorteo de la primera clase cuenta:

Un Billete original, entero: Pesetas 10

Un Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituído. Los pedidos deben remitirnos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

15 de Mayo de 1903

Valentín y C.^{ia}
 HAMBURGO (Alemania)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

DR. SASTRE Y MARQUÉS

HOSPITAL, 109, BARCELONA

PASTILLAS CALMANTES para la tos del Dr. Sastre y Marqués.
 VINO DE OSTRAS del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.
 AZÚCAR VERMIFUGO, del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.
 ESENCIA FEBRIFUGA del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.
 DENTICINA del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.

CONSERVADOR DE LA BOCA del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten en la imprenta de este Diario hasta á las 11 de la noche.